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Только не надо  
тут баек!
«Либеральный» 
портал тырил 
контент, а сейчас 
еще с налогами 
нахимичил / Стр. 6 /

Онлайн–формат
Накануне очередного 
заседания Высшего 
Евразийского 
экономического 
совета

/ Стр. 2—3 /

чемпионат мира  
по хоккею с пустыми 
трибунами

Латвийский 
стыд:

/ Стр. 8—9 /
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Александр  НЕСТЕРОВ. /

…В эти дни Евразийский 
экономический союз 
отмечает семилетие. По 
историческим меркам 
совсем немного. Но и 
немало, чтобы осознать 
все преимущества 
интеграции, оценить, чего 
удалось достичь за это 
время и где мы явно пока 
пробуксовываем.

Экзамен на прочность
После распада  СССР эйфория раз-

бежавшихся по национальным кварти-
рам союзных республик длилась недол-
го. Очень скоро многие прозрели, ощу-
тив весь трагизм ситуации и осознав, 
что в одиночку выжить в условиях без-
жалостной конкуренции и нарастающих 
внешних угроз ни у кого не получит-
ся. Мир давно поделен, и новым неза-
висимым государствам, появившимся 
на карте мира, уготована в лучшем слу-
чае роль доноров сырья, дешевой рабо-
чей силы и рынка сбыта второстепенных 
товаров.

Поэтому уже в середине 1990-х поя-
вилась идея формирования Евразийско-
го союза на основе единого экономи-
ческого пространства. Однако сломать 
всегда проще, чем построить. 

Путь к союзу оказался долог и тер-
нист. В поисках оптимальных путей 
сотрудничества нашим странам при-
шлось пройти через Евразийское 
экономическое сообщество  
(ЕврАзЭС), Таможенный союз, Единое 
экономическое пространство (ЕЭП). 

Одновременно приходилось думать 
и об укреплении военной и националь-
ной безопасности. К санкциям и торго-
вым войнам добавилась прокатившая-
ся по миру волна «цветных революций», 
захлестнувшая многие постсоветские 
республики. 

Если говорить о Евразийском эконо-
мическом союзе, то прошлый и нынеш-
ний годы стали для него первым серьез-
ным экзаменом на прочность. Экзаме-
наторами выступили пандемия корона-
вируса и вызванный ею экономический 
кризис. Конечно, обвал мировой эко-
номики не мог не коснуться  ЕАЭС. Но 
ведь все и всегда познается в сравне-
нии. Если ВВП  ЕАЭС за 2020 год про-
сел примерно на 4 процента (а в Бела-
руси и вовсе менее 1 процента), то в 
странах ЕС этот показатель значитель-
но выше. По оценкам экспертов, коро-
навирус отбросил экономику Европы на 
10—20 лет назад. Таковы последствия 
закрытия границ и жесткого локдауна. 
Страны  ЕАЭС в условиях кризиса вели 
себя более цивилизованно, оказыва-
ли друг другу как экономическую, так и 
медицинскую помощь. И это позволило 
существенно смягчить ковидный удар.

Вместе с тем кризис, с которым стол-
кнулось мировое сообщество, выявил и 
слабые места всех существующих в мире 
интеграционных объединений.  ЕАЭС не 
стал исключением.

 В нашем союзе слишком много еще 
коммерческого и национального эгоиз-
ма. Пора прекращать уже все эти бес-
смысленные дискуссии и споры на пред-
мет того, кто больше бонусов получил от 
интеграции, кто кого кормит, субсиди-
рует и кто, кому и сколько должен. Такое 
перетягивание одеяла лишь тормозит 
создание полноценного союза.

Кому мерещится  
призрак  СССР

А ведь наши конкуренты и недру-
ги не дремлют. Кто подзабыл, напомним 
слова бывшего госсекретаря США Хил-
лари Клинтон:

— Существует движение в сторо-
ну ресоветизации региона… Это будет 
называться Таможенным союзом, это 
будет называться Евразийским союзом и 
все в таком роде. Не будем заблуждать-

ЕАЭС:  
в чем 
взаимный 
интерес

На завтра запланировано очередное заседание 
Высшего Евразийского экономического совета. 
Ожидается, что главы государств Евразийского 
экономического союза в формате онлайн 
обсудят актуальные вопросы интеграции,  
в том числе формирование общего рынка 
газа, устранение барьеров во взаимной 
торговле, вопросы, связанные с международной 
деятельностью. Главам государств будет 
представлен пакет изменений в Договор о ЕАЭС, 
включающий 137 поправок.

Договор о создании Евразийского 
экономического союза Беларусь, Россия 
и Казахстан подписали 29 мая 2014 года 
в Астане. Документ вступил в силу 
с 1 января 2015 года. В этом же году 
к договору присоединились Армения 
и Кыргызстан. 

/

— Любая «цветная 
революция» делает 
государство слабее,  
а народ — беднее. Нигде 
после этих мятежей 
люди лучше жить не 
стали. Главное лекарство 
от этой напасти 
тоже известно — это 
расширение и углубление 
наших связей, интеграции. 
Во всех форматах: 
двусторонних,  ЕАЭС, 
СНГ,  ОДКБ. Прежде всего 
в сферах экономики, 
безопасности и 
человеческого общения.

ЕАЭС сегодня  � Объем взаимной торгов-
ли ЕАЭС в январе–феврале 
2021 года увеличился на 6,8 %  
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. 
В Беларуси отмечалось уве-
личение объема промышлен-
ного производства на 9,2 %.

 � Средний уровень 
инфляции в го-
сударствах ЕАЭС 
в первом кварта-
ле 2021 года  
составил 6,7 %. 

 � В январе – марте 
2021 года по срав-
нению с соответ-
ствующим периодом 
прошлого года ре-
альная заработная 
плата увеличилась 
в Беларуси на 5,4 %.

 iАлександр Лукашенко, Нурсултан Назарбаев 
и Владимир Путин. 29 мая 2014 года. Астана.

Ответ на современные вызовы 
и угрозы может быть только один, 

и Александр Лукашенко четко 
его сформулировал в интервью 
политическим обозревателям 

Беларуси и зарубежья в ноябре 
прошлого года:
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В прошлом году главы государств — членов Евразийского 
экономического союза утвердили Стратегические направления 
развития евразийской экономической интеграции до 2025 года. 
В документе сформулированы контуры экономического 
взаимодействия в новых областях — в образовании, 
здравоохранении, туризме и спорте. 

Стратегия-2025 для бизнеса:
 � Прозрачность ценообразования на энергоресурсы 
 � Устранение препятствий на внутреннем рынке 
 � Совершенствование таможенного администрирования 
 � Эффективное использование инфраструктурного и 
транзитного потенциала Союза 

 � Широкий доступ к финансовым продуктам и ресурсам 
 � Совместная работа на экспортных рынках

Стратегия-2025 
 � 332 меры и механизма 
 � 11 направлений
 � План действий 
по реализации:

 � 13 международных 
договоров

 � 60 нормативно-
правовых актов ЕАЭС

 � 25 поправок в Договор 
о ЕАЭС

Принято  
  

единых 
техрегламентов

В ЕАЭС работают почти  

совместных  
предприятий

Действуют более  

международных  
стандартов

Около 

товаров уже сертифициро-
ваны по единым нормам

49 12 000 16 00085 %
Карта 

индустриализации 
ЕАЭС включает 

в себя  

крупных 
инвестиционных 

и значимых 
проектов сметной 
стоимостью более  

миллиардов 
долларов в более 

чем  

отрасли и по 

технологическим 
направлениям

185

300

550
21

ся на сей счет. Мы знаем, в чем заключа-
ется цель, и мы стараемся разработать 
эффективные способы того, как замед-
лить это или предотвратить это.

Можно не сомневаться, что админи-
страция Байдена через санкции, посто-
янное дипломатическое давление, рас-
ширение  НАТО и прямые военные угро-
зы постарается сделать все, чтобы не 
дать Евразийскому экономическому 
союзу стать ядром нового геополити-
ческого и геоэкономического объеди-
нения — «Большого евразийского парт- 
нерства», которое включало бы в себя и 
Европейский союз, и Евразийский эко-
номический союз, и Китай, и Ассоциацию 
государств Юго-Восточной Азии. При-
чем  ЕАЭС мог бы стать одним из центров 
этого объединения путем сопряжения с 
инициативой «Один пояс — один путь».

Вот почему жизненно важно быстро, 
без всякой бюрократии решать вопросы 
и исполнять то, о чем договаривались. 
На этом постоянно настаивает белорус-
ская сторона.

Если вкратце, суть позиции 
Минска сводится к тому, чтобы, 
во-первых, снять все внутренние 
барьеры, максимально сократить 
изъятия и ограничения и завер-
шить формирование общих рын-
ков. Затягивание с их созданием 
грозит стать ахиллесовой пятой 
для  ЕАЭС. А во-вторых, усилить 
компетенцию наднациональных 
органов и структур Евразийской 
экономической комиссии. Все это 
придаст необратимый характер 
нашей интеграции.

Сделать сильнее  
каждого

Часто приходится слышать, что в 
 ЕАЭС имеются существенные разры-
вы в уровне развития отдельных стран 
и это, дескать, становится препятствием 
к интеграции. Однако в мире очень мно-
го интеграционных объединений, нигде 
вы не найдете такое, где участники име-
ли бы одинаковый уровень развития во 
всех сферах. Ведь союзы для того и соз-
даются, чтобы за счет взаимодополняе-
мости получить общую выгоду и сделать 
сильнее каждого. Но для этого нужны 
политическая воля и готовность кон-
структивно решать острые вопросы, не 
откладывая их в долгий ящик.

Евгений  КОНОНОВИЧ.

 ɴ  ПРЯМАЯ  РЕЧЬ
Ия  МАЛКИНА, помощник 
председателя Коллегии ЕЭК:
— Радуют показатели взаим-
ной торговли: ее объем  
за январь — март вырос на 
16,7 процента и составил 
14,9 млрд долларов. При-
чем рост экспорта зафикси-
рован во всех наших странах. 
Согласно данным ЕЭК, в Рос-
сии рост поставок в страны 
 ЕАЭС составил 20,9 процен-
та, Казахстане — 16,8 процен-
та, в Кыргызстане — 10,2 про-
цента, в Беларуси — 7,9 про-
цента, в Армении — 2,1 про-
цента. Внешняя торговля 
 ЕАЭС с третьими странами 
в январе — марте состави-
ла 165,5 млрд долларов, что 
на 3,9 процента больше, чем 
за аналогичный период про-
шлого года./



Законы, которые были приня-
ты парламентариями, ставят 
перед собой цель укрепле-
ния нашей государственно-

сти. И в каком-то смысле закрыва-
ют те бреши, через которые внеш-
ние силы могут оказать на нас дав-
ление и разрушить наши устои. 

Именно поэтому среди при-
нятых документов есть и те, кото-
рые призваны, к примеру, защитить 
нашу историческую память. Ведь 
современный нацизм все чаще 
выступает элементом гибридной 
войны. Другие законы связаны с 
усилением ответственности за про-
явление экстремизма. Несмотря 
на проводимую мировым сообще-
ством внешнюю политику, направ-
ленную в первую очередь на борь-
бу с международным терроризмом, 
экстремистские течения различно-
го толка завоевывают все новые 
пространства и территории. Эти 
явления не имеют национальности 
и религии, являются лишь поводом 
для создания раскола в обществе и 
формирования в нем деструктив-
ных ячеек. Поменялись также пра-
вила организации массовых меро-
приятий. Ведь незаконные митинги 

также становятся элементами 
разрушения государства. Нет 
ни одной страны в мире, где 
можно было бы без разреше-
ния властей собирать огром-
ные толпы людей с целью 
«демонстрации». 

Отдельно был принят 
закон о госзащите людей, 
которые защищают нашу 
страну. 

Принятие этого законопроек-
та очевидно для всех, кто знаком с 
ситуацией, развернувшейся летом и 
осенью прошлого года, когда посту-
пали как реальные, так и виртуаль-
ные угрозы нашим судьям, проку-
рорам, милиционерам, журнали-
стам. Логичным стало и изменение 
Закона о СМИ, вводящее повышен-
ную ответственность для тех ресур-
сов, которые намеренно распро-
страняют фейки, сеющие в умах 
людей раздор и ненависть. Отдель-
ное внимание уделено персональ-
ным данным. Новый закон внедря-
ет механизм их защиты. Это важно, 
ведь в современном цифровом мире 
именно данные являются одним из 
важнейших ресурсов. Законода-
тель также предусмотрел измене-
ния в основы осуществления трудо-
вой деятельности, чтобы исключить 
забастовки на пустом месте, а так-
же пересмотрел подходы к рабо-
те адвокатов, которые в последнее 
время все чаще в погоне за рублем 
стали наплевательски относиться к 
исполнению своих обязанностей. 

Остановимся подробнее на том, 
как и какие сферы нашей жизни 
затронут новые законы. 

Светлана  ИСАЕНОК. /
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Андрей Швед,  
Генеральный прокурор 
в программе «Главный 
эфир» на «Беларусь 1»: 

— Переписывание 
истории выгодно 
тем, кто развязал 
против нас войну — 
информационную, 
гибридную, называйте 
как хотите. 
Те, кто пытался 
и пытается 
неконституционным 
путем захватить 
власть в нашей 
стране. Они 
же пытаются 
уничтожить память 
о Великой Победе.

Недопущение 
реабилитации 
нацизма
Принципиально новым для 
нашей правовой системы 
является Закон «О недо-
пущении реабилитации 
нацизма». Он определил 
субъекты противодействия 
реабилитации нацизма, их 
компетенцию, установле-
ны запреты, в частности, 
на пропаганду, публичное 
демонстрирование и дру-
гие действия, связанные с 
использованием нацист-
ской символики и атрибу-
тики. В числе мер проти-
водействия — вынесение 
официального предупреж-
дения, предписания, прио-
становление и запрещение 
деятельности, ликвидация 
организаций, деятельность 
которых направлена на 
реабилитацию нацизма. 

О массовых 
мероприятиях
Для обеспечения безопас-
ности граждан упорядоче-
ны подходы к организации и 
проведению массовых меро-
приятий. В частности, испол-
комы наделяются правом 
определять места, рекомен-
дуемые для таких меропри-
ятий. На журналистов СМИ, 
присутствующих на таких 
мероприятиях, распростра-
няются те же требования по 
соблюдению обществен-
ного порядка, которые 
действуют для его 
организаторов и 
участников. 

СМИ
Меры обеспечения инфор-
мационной безопасности 
усилены путем изменения 
законов по вопросам СМИ. 
Так, конкретизируются под-
ходы к защите националь-
ной медиасферы, расширя-
ется перечень видов инфор-
мации, распространение 
которой запрещено, вво-
дятся нормы о противодей-
ствии фейкам и иной ложной 
информации, дискредитиру-
ющей органы государствен-
ного управления и государ-
ство в целом. 

Экстремизм
Закон «Об изменении зако-
нов по вопросам противо-
действия экстремизму» рас-
ширил перечень субъектов 
противодействия экстремиз-
му и определил их компетен-
цию. Он также усовершен-
ствовал меры предупреж-
дения и пресечения экстре-
мистской деятельности, в 
частности, установил поря-
док запрета деятельности 
экстремистских формирова-
ний, закрепил последствия 
для участников (собствен-
ников имущества) организа-
ции, признанной экстремист-
ской. Закон расширил меры 
противодействия пропаганде 
экстремизма. 

СТОП 
НАЦИЗМ

За последние полгода законотворцы 
разработали, а парламентарии приняли 
большой пакет законопроектов. Они 
представляют собой юридический 
ответ нашей страны на внешние вызовы. 
Похожие документы принимают сегодня 
многие государства. Эти изменения 
диктует в том числе и международная 
повестка. В последнее время 
обстановка на внешнеполитической 
арене обострилась, в том числе 
по причине пандемии и связанных 
с ней ограничений. По сути, идет 
новый передел мира. Об этом ученые, 
политики и даже экономисты говорят 
все чаще. Многие страны оказались 
в гораздо худшем экономическом 
положении, чем были до этого. А это 
означает, что нужны новые ресурсы, 
чтобы поддерживать существующее 
положение вещей. Как известно, борьба 
за влияние над ресурсами всегда 
начинается с борьбы за умы. 
И первый удар на себя 
принимают идеология 
и историческая 
память.

Государственная 
защита судей 
и должностных лиц 
Изменениями в Закон «О 
государственной защите 
судей, должностных лиц пра-
воохранительных и контро-
лирующих (надзорных) орга-
нов, сотрудников органов 
государственной охраны» 
расширяется круг тех, кому 
может быть предоставлена 
государственная защита (при 
наличии угрозы посягатель-
ства на их жизнь, здоровье 
и имущество в связи с осу-
ществлением ими служебной, 
общественной и иной дея-
тельности). 

Законы для защиты 
суверенитета 



 ɴ ПАРАЛЛЕЛИ

Законы о запрете реабилитации нацизма 
и о противодействии экстремизму в разных 
формах существуют сейчас в большинстве 
стран мира. Рассмотрим на конкретных 
примерах.

Россия
Нормы о запрете нацизма включены в Уголовный 

кодекс России. В частности, статьей 354.1 УК («Реа-
билитация нацизма») установлена ответственность за 
отрицание фактов, установленных приговором Меж-
дународного военного трибунала для суда и наказа-
ния главных военных преступников европейских стран 
оси, одобрение преступлений, установленных указан-
ным приговором, а равно распространение заведомо 
ложных сведений о деятельности  СССР в годы Второй 
мировой войны, совершенные публично. Наказуемым 
является также распространение выражающих явное 
неуважение к обществу сведений о днях воинской сла-
вы и памятных датах России, связанных с защитой Оте-
чества, а равно осквернение символов воинской славы 
России, совершенные публично.

Англия
Для противодействия молодежному экстремизму 

в 2006 году в Великобритании была издана директи-
ва по борьбе с пропагандой и распространением экс-
тремизма в университетах и колледжах страны, а в 

2010 году принят комплекс мер по борьбе с экстре-
мистской деятельностью в интернете.

Франция
При возникновении волнений во Франции, потен-

циально несущих угрозу общественной или госу-
дарственной безопасности, в качестве профилакти-
ческой меры, предусмотренной Законом Франции 
№ 86–1019 «Об условиях въезда и пребывания ино-
странцев во Франции», власти государства впра-
ве высылать подозрительных иностранных граждан с 
территории страны. 

США
Действующий в США Институт мировой полити-

ки предложил разработать систему мер противодей-
ствия экстремизму, которые будет реализовывать пра-
вительство вместе с гражданами. Такая информацион-
но-поисковая (или информационно-разведыватель-
ная) форма противодействия экстремизму, по мнению 
ее инициаторов, будет эффективной. В задачу граж-
дан должно входить: 1) повышенная бдительность и 
сообщения о подозрениях в Центральное разведыва-
тельное управление (ЦРУ) и Федеральное бюро рас-
следований (ФБР); 2) активная гражданская позиция, 
проявляющаяся в антиэкстремистских выступлениях 
граждан в средствах массовой информации; 3) сотруд-
ничество с правоохранительными органами. 

Роман  РУДЬ. /
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Адвокатура 
Проект закона «Об изменении 
законов по вопросам адвокат-
ской деятельности» пока при-
нят парламентариями только 
в первом чтении. Но он име-
ет важное значение сегодня, 
поскольку устанавливает еди-
ную форму осуществления 
адвокатской деятельности — 
юридические консультации, 
также упраздняет дисципли-
нарные комиссии коллегий 
адвокатов. Их функции пере-
даны советам коллегий адво-
катов. Расширится круг граж-
дан, которым юридическая 
помощь оказывается за счет 
средств коллегий адвокатов. 
Например, к такой категории 
отнесены малообеспеченные 
родители в неполной семье, 
воспитывающие ребенка в 
возрасте до 18 лет, и родите-
ли в многодетных семьях (при 
даче устной консультации, 
не требующей ознакомле-
ния с документами), пенсионе-
ры и инвалиды, пребывающие 
в стационарных учреждени-
ях социального обслужи-
вания (при даче консульта-
ций по вопросам, связанным 
с обеспечением и защитой их 
прав и законных интересов), 
беременные женщины (при 
даче устной консультации по 
вопросам, связанным с рожде-
нием ребенка) и другие. 

Обеспечение 
национальной 
безопасности 
 Законом «Об изменении законов 
по вопросам обеспечения нацио-
нальной безопасности» конкре-
тизируются основания для про-
ведения личного досмотра граж-
дан, досмотра находящихся при 
них вещей, транспортных средств. 
Например, становится возможным 
проведение такого досмотра при 
задержании. Новым законом уточ-
няются условия и пределы при-
менения физической силы, специ-
альных средств, оружия, боевой и 
специальной техники. Предусма-
тривается, что сотрудники право-
охранительных органов не несут 
ответственности за вред, причи-
ненный в результате их примене-
ния, если оно осуществлялось в 
соответствии с требованиями зако-
нодательных актов, регулирующих 
деятельность этих органов. Кро-
ме того, сотрудники органов вну-
тренних дел наделяются права-
ми применять боевую и специаль-
ную технику для пресечения мас-
совых беспорядков, запрещать 
гражданам видеозапись, кино- и 
фотосъемку при проведении про-
цессуальных действий, обеспече-
нии общественного порядка, лич-
ной и общественной безопасности, 
звуко- и видеозапись окружающей 
обстановки, в том числе граждан, 
при исполнении служебных обя-
занностей. 

Персональные 
данные 
Более полному обеспече-
нию конституционного пра-
ва граждан на защиту от 
незаконного вмешательства 
в личную жизнь, комплекс-
ному регулированию отно-
шений в сфере сбора, хране-
ния, использования, распро-
странения и иных действий 
с персональными данными 
граждан будет способство-
вать новый Закон «О защи-
те персональных данных». 
Его ключевым положени-
ем является требование осу-
ществлять обработку пер-
сональных данных гражда-
нина только с его согласия, 
если иное не предусмотре-
но законодательными акта-
ми. Особую защиту полу-
чают данные, касающиеся 
расовой либо национальной 
принадлежности, политиче-
ских взглядов, религиозных 
или других убеждений, здо-
ровья, привлечения к ответ-
ственности, а также биоме-
трические и генетические 
персональные данные. 

Трудовые 
отношения 
Закон «Об изменении 
законов по вопросам 
трудовых отношений» 
закрепляет меры 
воздействия 
к работникам, 
принуждающим 
других работников 
к участию в забастовке, 
создающим 
им препятствия для 
выполнения трудовых 
обязанностей, 
призывающим 
к прекращению работы. 

 iРазгон неонацистской демонстрации в Вормсе, 
Германия. Июнь 2020 года.

Уголовная 
ответственность 
Закон «Об изменении кодексов 
по вопросам уголовной ответ-
ственности» предусматрива-
ет корректировку правил заче-
та сроков содержания под стра-
жей и домашнего ареста, вво-
дит уголовную ответственность 
за незаконные действия в отно-
шении информации о частной 
жизни и персональных данных, 
содействие экстремистской дея-
тельности, уклонение от испол-
нения обязанностей налогово-
го агента, уклонение от уплаты 
страховых взносов, налоговое 
мошенничество, управле-
ние транспортным средством 
лицом, не имеющим права 
управления, в случае однократ-
ного привлечения к админи-
стративной ответственности за 
такое нарушение. 
Оптимизирована ответствен-
ность за умышленное блоки-
рование транспортных ком-
муникаций, публичные при-
зывы к организации и прове-
дению незаконных массовых 
мероприятий либо вовлечение 
лиц в участие в таких меропри-
ятиях, сопротивление сотруд-
нику органов внутренних дел 
или иному лицу, охраняюще-
му общественный порядок, дис-
кредитацию Республики Бела-
русь, надругательство над госу-
дарственными символами, 
осквернение сооружений, порчу 
имущества и другое. 

 ɴ АКЦЕНТ
Члены Совета Республики и депутаты 
Палаты представителей приняли к сведению 
Декрет Президента «О защите суверенитета 
и конституционного строя».
В Овальном зале документ представил Глава Адми-
нистрации Президента Игорь Сергеенко. Он напом-
нил:
— Декретом предусматривается, что в случае гибе-
ли Президента вследствие покушения, совершения 
акта терроризма, внешней агрессии, иных насиль-
ственных действий на территории страны неза-
медлительно вводится чрезвычайное или военное 
положение. А Советом Безопасности под председа-
тельством Премьер-министра определяется пере-
чень мер по их обеспечению.
Важное уточнение:
— В определенной степени данный декрет допол-
няет Конституцию. Согласно ст. 89 Основного Зако-
на сегодня в случае вакансии должности Президен-
та или невозможности им исполнять обязанности 
его полномочия переходят к Премьер-министру. В 
Конституции предусмотрено только три таких слу-
чая. Первый — если Президент подал в отставку и 
она принята Палатой представителей. Второй — 
если Глава государства досрочно освобожден от 
должности по состоянию здоровья. И третий — если 
смещен с должности в связи с совершением госу-
дарственной измены либо другого тяжкого пре-
ступления. В данном же декрете речь идет только о 
чрезвычайной ситуации в случае гибели Президен-
та, которая не отражена в Конституции.

 ɴ ТЕМ  ВРЕМЕНЕМ
В Беларуси могут ввести единый день голосования 
на выборах депутатов всех уровней.
При поддержке гражданами проекта обновленной 
Конституции на референдуме полномочия депута-
тов, избранных в состав местных Советов, в янва-
ре 2022 года продлятся лишь до единых выбо-
ров в Национальное собрание и местные Сове-
ты. То есть до ноября 2023 года. За такой короткий 
промежуток времени депутаты не смогут в пол-
ной мере реализовать депутатские полномочия, 
раскрыть свой потенциал. Электоральная кампа-
ния повлечет дополнительные финансовые, орга-
низационные и технические издержки. Поэтому 
предлагается рассмотреть вопрос об обращении 
к  Президенту с просьбой внесения проекта зако-
на в Парламент об изменении ст. 118 Конституции 
в части увеличения сроков полномочий депутатов 
местных Советов депутатов.
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Так что же произошло? Почему 
организация, так долго занимавшая-
ся откровенно антигосударственной 
деятельностью, пошла по пути само-
го известного неплательщика нало-
гов — Аль Капоне? Ответ пока один: 
они обыкновенные, почти примитив-
ные жулики, озабоченные собственным 
карманом. Причем пытавшиеся хитро-
умно замаскировать свой корыстный 
интерес. Ведь о том, что принадлежа-
щий ООО «ТУТ БАЙ  МЕДИА» портал, 
который редактирует ранее судимая 
М. Золотова, заигрался в опасные игры 
с законом, говорилось не раз. Им мягко 
предлагали остановиться, одно за дру-
гим вынося предупреждения по пово-
ду лживых публикаций, но ребята не 
унимались. В конце концов суд лишил 
TUT.BY статуса СМИ. К сожалению, это 
не помешало ресурсу распространять 
ложную информацию, публиковать ста-
тьи подстрекательского характера, вов-
сю популяризировать «героев» улич-
ных беспорядков, давать слово экстре-
мистам, окопавшимся за рубежом. 

Теперь появляются основания 
предположить, отчего же команда 
TUT.BY столь упорно и настойчиво, 
игнорируя все предупреждения, 
продолжала создавать себе имидж 
бесстрашных информационных 
вояк. Похоже, вся их бурная де-
ятельность была обыкновенной 
ширмой на случай внезапного 
возбуждения уголовного дела об 
уклонении от уплаты налогов. 

Прием, известный в среде махина-
торов от политики: когда тебя уличат в 
финансовых преступлениях, будь готов 
предстать перед публикой в белых 
одеждах гонимого «борца». В свое вре-
мя этот кульбит пытался совершить 
«правозащитник» А. Беляцкий, осуж-
денный в итоге за неуплату налогов, а 
также экс-руководитель Белгазпром-
банка В. Бабарико, находящийся сей-
час под судом за взятки. Теперь тот же 
метод наверняка попытаются приме-
нить подозреваемые из TUT.BY.

Они будто забыли, что закон нель-
зя нарушать вообще, не только в своих 
публикациях, но и в экономической дея-
тельности. Проблемы пришли с совер-
шенно неожиданной для уже бывшего 
портала стороны. С финансовой. 

Дело в том, что ООО «ТУТ БАЙ 
 МЕДИА» еще в 2019 году стало рези-

дентом ПВТ, то есть попало в «налого-
вый рай». Резиденты ПВТ могут поль-
зоваться существенными налоговы-
ми льготами, причем на всю свою дея-
тельность. Правда, для получения этих 
льгот должны соблюдаться некоторые 
условия. Основным видом деятельно-
сти должен быть именно тот, на осно-
вании которого и получено членство в 
ПВТ. 

К примеру, если компания занима-
ется разработкой программного 
обеспечения, получает с этого 
большую часть своих доходов и в 
качестве сопутствующего бизнеса 
разводит декоративных 
кроликов, вся ее деятель-
ность будет подпадать 
под льготный режим. 
А вот если раз-
ведение кроликов 
со временем станет 
основным видом дея-
тельности компании, о 
льготах придется забыть. 

Нечто похожее и про-
изошло с ООО «ТУТ БАЙ 
 МЕДИА», с той лишь раз-
ницей, что они изначально 
несколько исказили суть сво-
ей работы. При получении ста-
туса резидента ПВТ было заявлено, 
что их основными продукта-
ми являются информаци-
онно-сервисный сайт TUT.
BY, мобильная версия сай-
та smart.tut.by, маркетплейс 
kupi.tut.by, приложе-
ния для Android и iOS: 
tut.by, afisha.tut.by, 
finance.tut.by и дру-
гие. В основе их раз-
работок лежат технологии: 
LNMP, sphinx, redis, технологии WEB-
аналитики, программное обеспече-
ние на языках PHP, JavaScript, Perl, 
C/C++, XML/HTML/XSLT. Для рабо-
ты портала используется система 
управления базами данных MySQL, 
MongoDb и ClickHouse. Для обеспе-
чения отказоустойчивости и мас-
штабирования все  СУБД работают 
в режиме кластеров. В качестве ОС 
используется Linux. Мобильные вер-
сии разрабатываются для платформ 
iOS и Android. Технологии и язы-
ки программирования: Java, Kotlin, 
Swift.

И это все правда, только вот является ли 
это все их основной деятельностью и достаточ-
ным основанием для нахождения в ПВТ? Любой 
человек, знакомый с деятельностью портала 
TUT.BY, может легко ответить на этот вопрос сам: 

основной заботой портала, особенно 
в последние полтора года, стало форми-
рование откровенно антигосударственной 
повестки, разжигание розни и вражды. 
Чего только стоит публикация в негатив-
ном ключе списка судей или регулярные 
нападки на силовиков… Какое отношение 
это имеет к созданию высокотехнологич-
ного ПО? 

Ну а что до нанесенного ущерба, так это раз-
ница между оплаченными налогами с учетом 
льгот и налогами, которые должны были быть 
уплачены на общих основаниях, плюс санкции. И 
что-то нам подсказывает, что сумма будет просто 
астрономическая. Учитывая масштабы деятель-
ности, как минимум несколько миллионов дол-
ларов набежит. Рекламные бюджеты там были 
вполне себе жирные, но раз бухгалтеры не захо-
тели считать честно, то будут подсчитывать сле-
дователи. 

В чем преуспело руководство портала, так  
это в невиданном нахальстве. Быть противни-
ками государства, работать на разрушение это-
го государства, но при этом не платить нало-
ги, пользуясь необоснованными льготами от 

того самого государства, это действи-
тельно цинизм высшей пробы. Не каж-
дый так сможет. Политолог А. Шпаков-

ский справедливо назвал эту ситуацию 
«апофеозом двойных стандартов, наглости 
и аморальности». 

Может, причина в том, что в нашей стра-
не наказания за неуплату налогов отно-
сительно мягкие в сравнении со многими 
странами западной демократии? 

Например, в США уклонение от уплаты 
налогов является тяжким преступле-
нием. Вне зависимости от масштаба 

данного преступления, совершенного 
юридическим лицом, применяется комби-
нированное наказание: фиксированный 
штраф 500 тысяч долларов и дополни-
тельный штраф в размере 50 процентов от 
суммы банковского дохода плюс реальный 
тюремный срок (в большинстве случаев). 

Хотели ведь как на Западе, хотели исклю-
чительно по букве закона, ну так вот… Добро 

пожаловать в правовое государство, с 
неотвратимостью наказания и всеми про-
чими атрибутами. 

Юрий  ТЕРЕХ,  Роман  РУДЬ.

В минувший вторник перестал работать интернет-портал TUT.BY. На основании 
уведомления Генеральной прокуратуры Министерство информации 

приняло решение об ограничении доступа к этому ресурсу и его копиям. 
Генпрокуратура установила многочисленные факты нарушений закона 

о СМИ в части размещения запрещенной информации в ряде публикаций 
на интернет-ресурсе TUT.BY. Одновременно Департаментом финансовых 
расследований Комитета государственного контроля в отношении 

должностных лиц ООО «ТУТ БАЙ   МЕДИА» возбуждено уголовное 
дело по признакам состава преступления, предусмотренного ч. 2 ст. 243 УК 

(уклонение от уплаты сумм налогов, сборов в особо крупном 
размере). Как подчеркнули в КГК, в результате необоснованного 
использования ООО «ТУТ БАЙ   МЕДИА» государственной 
поддержки как резидента Парка высоких технологий 

государству был причинен ущерб в особо крупном размере.  
Идет следствие.

ПОДРОБНОСТИ

Ширма для 
махинаций

Вот он, апофеоз наглости и аморальности...
О том, как сладко жилось сотрудникам ООО «ТУТ БАЙ МЕДИА» в условиях ухода 
от налогообложения, можно судить по следующим цифрам. Например, зарплата 
и дивиденды по итогам работы общества у генерального директора Людмилы 
Чекиной с декабря 2019 года по май 2020-го составили более

363 тысяч рублей. 
Примерно 60 тысяч рублей в месяц. Только вот ежемесячные выплаты этой 
«радетельницы за пенсионеров и бюджетников» в пенсионный фонд едва 
составили... 11 рублей. Во время обысков в офисе TUT.BY и дома у некоторых его 
сотрудников правоохранители только за один день изъяли более 

500 тысяч долларов наличными. 
При этом у одного из сотрудников найдено 60 тысяч, у другого около 100 тысяч 
долларов, спрятанных в ведре под собачьим кормом.
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В каждом обще-
стве (в каждой дерев-
не, в тех же Барановичах) 
есть люди хорошие и пло-
хие. Молчаливые и несдер-
жанные. Разумные и веч-
но недовольные — вся-
кие есть. Обычно общество 
всегда как-то приспоса-
бливается к своей разно-
сти. К наличию многих мне-
ний по любым вопросам 
и самым разным спосо-
бам выражения всяческих 
недовольств. 

Но вот 2020 год, сепа-
ратором взболтав и пере-
мешав все слои, выдавил 
из нашего народа про-
слойку, извините, д…
рьма. Выдавил имен-
но в телеграм-каналы 
и социальные сети — 
там д…рьмо чувствует 
себя «павольна». Там 

оно называет себя «змагарами-
борцами-шатателями рыжыма». 

Там оно не стесняется показывать 
свою сущность. В которой ничего 
человеческого нет. 

«Радоваться надо их смерти. 
Земля стекловатой». «Просто 

на душе хорошо становится, 
мы бы больше радовались, 

если бы это был  ОМОН или ВВ. 
Но и так сойдет». Еще раз про-
шу прощения, но всем надо знать, 
своими глазами видеть, каковы 

они — наши «протестуны». 
Все. От профессора-

культуролога до послед-
него тарайковского. Они 

все так считают, просто 
у многих хватает ума не гово-

рить. При посторонних. И произо-
шедшая трагедия (и подвиг) дают 
возможность нам всем увидеть, 
какие они на самом деле. 

И что ждало бы нашу Бела-
русь, если б мы не выстояли. 

Никакой Вольский песню 
не сложит, никакая Левчук не спо-
ет, никакой Цеслер не нарисует, 
никакая Белохвостик не сыграет — 
еще раз повторю: они все, «про-
тестуны» наши, думают так, как 
их отморозки говорят. Потому что 
сепаратор — он не врет. Он вот так 
разделил. Это надо знать. 

Жидкую фракцию нужно смы-
вать, так у людей заведено с нача-
ла времен. Без жалости, побо-
ров брезгливость, иначе жизни 
не будет. 

Жидкая фракция может смести 
даже твердое государство, если 
дать возможность вырасти в цуна-
ми. Уж как они «шатали рыжым», 
как в любую щель залезали и рас-
ширяли трещины, как самозабвен-
но мазали собой наше прошлое — 
только вспомните! Каждый с «име-
нем», с «известностью да попу-
лярностью», а у кого нет — просто 
с деньгами… 

А выстояли простые молодые 
парни. Скромные офицеры. 
Безвестные чиновники. Люди 
в погонах и без, которые 
не забыли ни про прися-
гу, ни про Родину. Военные 
и гражданские, правоохра-
нители и бюрократы, врачи 
и учителя, рабочие и судьи — 
все, у кого в характере есть 
что-то твердое. Незыблемое. 
То, что размыть не получится 
ни у кого. 

Их — нас — миллионы. Сепа-
ратор выжал из нас лишнее — 
и оказалось, что белорусы все так 
же способны к подвигу. Во имя 
своих земляков и своей страны.  
Так же, как в Великую Отечествен-
ную 80 лет назад. Как Карват чет-
верть века тому...

А настоящие Герои не умирают. 
Они всегда с нами...

Андрей  МУКОВОЗЧИК.

…Буквально на днях на редакционной 
планерке мы обсуждали, что близится 
памятная для белорусов дата: 25 лет 
назад Владимир Николаевич Карват 
совершил свой подвиг, отведя 
горящий самолет от деревни. 
Не катапультируясь, пока не стало 
поздно. 
Подполковник стал первым 
Героем Беларуси. Посмертно… 

А вчера пришла трагическая новость: 
в тех же местах еще два летчика бук-
вально повторили подвиг Карвата. Ску-
пые строки сообщения Минобороны: 
«При выполнении учебно-трениро-
вочного полета экипаж в составе: май-
ор Ничипорчик Андрей Владимирович 
и лейтенант Куконенко Никита Бори-
сович, обнаружил техническую неис-
правность. Проявив мужество и геро-
изм, пилоты стремились увести самолет 
от населенного пункта».

Населенный пункт — это город 
Барановичи. А в подвиге летчиков каж-
дый может убедиться сам, всего лишь 
посмотрев на карту: среди плотной част-
ной застройки есть ма-аленький пустырь 
между жилыми домами. Туда герои 
и тянули свою машину до последнего... 

«Я была в доме, когда услышала звук 
сильного удара, выскочила на улицу, — 
рассказывает местная жительница Вален-
тина Владимировна. — Напротив, через 
дорогу, стоят два двухэтажных дома, меж-
ду ними самолет и упал. Тут же столько 
живет: кто дома был, кто в грядках копал-
ся. Как подумаю, сколько людей могло 
погибнуть, — все из рук валится!»

Летчики, конечно, могли катапуль-
тироваться сразу, как только была 
обнаружена техническая неполадка. 
Майор Ничипорчик — потомственный 
летчик и хорошо это понимал. К тому 
же дома его ждали трое детей. Но он 
до самого конца так и не вышел из ка-
бины, до последнего вел самолет! 

И лейтенант Куконенко катапульти-
ровался, лишь убедившись, что самолет 
падает не на дома, — тогда, когда было 
уже поздно. Своими жизнями летчики 
спасли жизни остальных: ни одной жерт-
вы из всего густонаселенного района. Это 
и есть подвиг. Настоящий. 

Мы склоняем голову перед выпол-
нившими свой военный (да и человече-
ский) долг до конца. Соболезнуем семьям 
и близким погибших. Обнажаем головы, 
прячем слезы. 

Но так ведут себя не все. Будто сепа-
ратор сработал: «С какого боку они герои. 
Накосячили и погибли». «В чем героизм?» 

«Такие же слуги режима. Надо будет — 
направят самолет в толпу». «Герои 
те, кто ушел из всего, что связано 
с государственной машиной». Вот 
такие комментарии 
вовсю поперли 
в разного рода 
телеграм-кана-
лах. Анонимные, 
разумеется. 

Прошу прощения 
у родных и близких, у 
самого руки сводило от 
нежелания печатать эту 
липкую дрянь. Но народ 
должен знать. И понять, 
осознать наконец, чем 
«протестун» белорус-
ский обыкновенный 
отличается от челове-
ка. От гражданина. 
От настоящего бело-
руса.

Всем. 

Глубокие соболезнования 
Президента

Александр Лукашенко выразил глубокие собо-
лезнования семьям погибших летчиков и держит 

на личном контроле ход расследования крушения 
самолета в Барановичах. Об этом  БЕЛТА сообщила 

пресс-секретарь Президента Беларуси Наталья Эйс-
монт, отвечая на вопрос, доложено ли Главе государ-

ства о случившемся.
— Да, конечно же, Президент в курсе, о произошед-

шем ему оперативно доложили. Он дал все необходи-
мые поручения по расследованию катастрофы, взял его 

на личный контроль и ожидает результатов, — сказала 
пресс-секретарь.

Министру обороны поручено лично передать семьям погиб-
ших слова поддержки от Президента и оказать всю необхо-
димую помощь. 
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О настоящих 
белорусах
Человеческий подвиг, 
как сепаратор, делит 
не только жизнь на до 
и после. Но и людей. 
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 iНа месте крушения.

 iАндрей Ничипорчик.  iНикита Куконенко.

— Сегодня мы все скорбим. 
Мы потеряли героев, 
которые поставили жизнь 
своих соотечественников 
выше собственной, — 
подчеркивается 
в соболезновании Главы 
государства. — Нет слов, 
способных смягчить 
горечь утраты для родных 
и близких. Но есть память, 
которая вместе с этой 

болью и бесконечной 
благодарностью 

за подвиг навсегда 
останется в наших 

сердцах.
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Вперед к победе!
Сборная Беларуси первый матч 
на чемпионате проведет в пятни-
цу против словацких хоккеистов. 
Под руководством Михаила Захаро-
ва собралась молодая и очень амби-
циозная команда. В составе 12 дебю-
тантов, но все они рвутся в бой. 
Желание проявить себя и порадо-
вать болельщиков, которых под-
ло лишили реальной возможности 
насладиться прекрасной атмос-
ферой хоккейного фестиваля, 
огромное. Думается, каждый 
понимает, что на кону в дан-
ном случае не только спортив-
ный результат, а нечто гораз-
до большее. Достоинство. 
Имя. Репутация. Это тот слу-
чай, когда есть возможность 
доказать всем и всё на льду, 
проявить себя настоя-
щими патриотами род-
ной страны. Защитить 
ее честь и напомнить тем, 
кто забыл: белорусы — 
мирные люди, но за себя 
постоять умеют. 

Объективных спортивных обоснова-
ний такому приговору не было, нет и быть 
не может. Никто, в принципе, и не скры-
вал, что основной мотив этого бандитского 
вердикта — колоссальное и наглое давле-
ние западных стран.  ИИХФ пытался некото-
рое время под этим напором устоять, одна-
ко логичные доводы о том, что спорт и поли-
тика не должны никак влиять друг на дру-
га, услышаны не были. Как итог — огромные 
финансовые и репутационные потери Меж-
дународной федерации и куча организа-
ционных проблем, с которыми столкнулась 
Рига при авральной подготовке к турниру. 

Не рой яму другому
Изначально Латвия при подаче заявки 

на проведение чемпионата мира — 2021 шла 
за Беларусью прицепом — это была наша 
идея, и все основные матчи, включая полу-
финалы и главные медальные разборки, 
должны были быть сыграны в Минске. Ригу 
взяли, что называется, за компанию — для 
расширения географии и в качестве партне-
ра. Тогда думалось, что надежного, однако 
на поверку оказалось совсем иначе. В 2017-м  
мы жали друг другу руки и обнимались, ког-
да годовой конгресс  ИИХФ объявил, что 
отдает первенство нашим странам, а Фин-
ляндия осталась не у дел. А нынешней зимой 
голоса представителей Латвии заметным 
тенорком звучали в ряду тех, кто призывал 
и провоцировал общественность устроить 
Минску бан и лишить наших болельщиков 
права наблюдать за чемпионатом воочию.

Насолить соседу — так себе удоволь-
ствие, но для латвийского спортивного 
и политического истеблишмента, к со-
жалению, это оказалось задачей почти 
приоритетной.

Можно ли назвать это подлостью и пре-
дательством? Вполне. Аргументы латыш-
ские представители приводили разные, 
но ни один из них не стоит в ряду законо-
мерных и логически обоснованных. Все — 
сплошь конъюнктурные, идущие в совер-
шеннейший разрез со здравым смыслом, 
нацеленные исключительно на то, что-
бы испортить жизнь Беларуси, ее жителям 
и всем искренним любителям хоккея. Одна-
ко итог получился, как в известной народ-
ной мудрости: не рой яму другому — сам 
в нее свалишься.

Сегодня решению провести турнир 
в Риге не рад никто: ни команды-участ-
ницы, ни международные чиновники, 
ни спонсоры, ни любители хоккея, ни, 
что самое интересное, ушлые латвий-
ские бенефициары.

Все пытаются делать хорошую мину при 
плохой игре, но цифры и общее настрое-
ние, которое далеко от праздничного, гово-
рят сами за себя. 

Как сейчас помню 2006-й — первый 
чемпионат мира в Риге. Город, выигравший 

право на проведение первенства в честной, 
открытой борьбе, пел и цвел — это было 
состояние всеобщей эйфории и друж-
бы народов. А теперь в Риге атмосфера 
понурая и хмурая. Если и говорят сегод-
ня в Латвии о предстоящем турнире, 
то в основном с интонациями непони-
мания и негодования: зачем вообще 
нужен такой хоккей? 

Без зрителей  
и в спартанских 
условиях

Чемпионат, еще год назад обе-
щавший море восторженных эмо-
ций, теперь сулит сплошное разо-
чарование и колоссальные эко-
номические потери. Во-первых, 
потому что из-за пандемии в Риге 
решили играть без зрителей. Это 
значит, что мероприятие заранее 
обречено на финансовый крах и убы-
точность: не будет ни фан-зон, ни дру-
гих развлечений — билетная и сувенир-
ная программы, таким образом, летят 
в тартарары, а вместе с ними на голод-
ном пайке остаются ресторанный и гости-
ничный, мелкий частный бизнес, транс-
портные компании и так далее. Во-вторых, 
к достойному проведению первенства про-
сто не успели подготовиться, и оно риску-
ет стать самым ужасающим в плане усло-
вий. Буквально до последнего дня не было 
ясности с тем, например, успеют ли в Риге 
организовать тренировочную площад-
ку для участников. Успели, но получилось 
совсем не впечатляюще: игры еще не нача-
лись, а жалоб уже очень много. Не все глад-
ко и с основными аренами. Всем канонам 
проведения матчей чемпионата мира в Лат-
вии более или менее соответству-
ет лишь «Арена Рига», на которой 
свои поединки в первенстве КХЛ 
проводят рижские динамов-
цы. Вторым стадионом станет 
Олимпийский спортивный 
центр — он спешно пере-
оборудован в ледовый 
каток. Но оба стадиона 
и в подметки не годят-
ся по своему оснаще-
нию и вместительно-
сти минским площад-
кам — «Минск-Арене» 
и «Чижовка-Арене». 

ПАРАЛЛЕЛИ

Это будет очень странный турнир. Во-первых, не самый обычный с точки зрения ограничений, вызванных 
продолжающей будоражить планету коронавирусной инфекцией. Во-вторых, скандальный. Потому что 
невозможно его оценивать без ярко выраженной политической подоплеки: зимой Международная 
федерация хоккея ( ИИХФ) приняла беспрецедентное решение забрать первенство 
у Минска, где должна была состояться половина поединков групповой стадии, 
а также все медальные сражения, включая главное — финал. 
Чемпионат у наших болельщиков попросту украли. 

Завтра в Риге стартует 
чемпионат мира по хоккею. 
Праздника для болельщиков 
не будет — игры  
пройдут при пустых 
трибунах

Александр Кожевников, 
олимпийский чемпион 

в составе сборной  СССР:

— Белорусы — 
удивительный народ, 
у них нет большого 
баскетбола или 
футбола, но в хоккее 
они души не чают. 
За два матча Кубка 
Гагарина «Минск-
Арена» собрала 
зрителей больше, чем 
НХЛ за весь этот 
сезон! Политики, 
которые отняли 
у народа Беларуси 
чемпионат мира, 
обязаны каяться!Бывший главный 

тренер сборной 
России  

Владимир Плющев:

— Вы, ребята, прокукарекали — 
теперь отвечайте за это. 
Беларусь была в состоянии 
принять этот чемпионат 
мира, у нее прекрасная 
инфраструктура, великолепные 
болельщики. Кто-то посчитал 
по-другому, теперь сами и 
разбирайтесь.
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Чемпионы по убыткам
Президент Федерации хоккея Латвии Айгарс Калвитис сооб-

щил, что общая сумма расходов на организацию мирового пер-
венства в Риге превысила 12 миллионов евро, из которых пример-

но 30 процентов покрыло правительство страны.  «Самые боль-
шие затраты были связаны с тем, что надо было расположить всех 

участников по одному в номере гостиницы. Это большая затрат-
ная позиция, потому что этот чемпионат полностью финансиру-
ется латвийским правительством,  ИИХФ и Федерацией хок-
кея Латвии», — сказал Калвитис. Международные эксперты 
утверждают, что подобные спортивные фестивали окупают-
ся только при наличии болельщиков и туристов из разных 
стран, и приводят в пример ЧМ-2014 в Минске: «Белору-
сы потратили 12 миллионов евро, а с продажи билетов 
(более полумиллиона посетителей) выручили 15 милли-
онов. Датчане по результатам проведения чемпионата 
в 2018 году подсчитали, что вдобавок к прямым дохо-

дам от продажи билетов туристы принесли в экономику 
еще более 100 миллионов евро!»

Ничего этого Рига не получит. Не будет ни празд-
ника, ни прибыли — сплошные убытки. Независи-
мый депутат сейма Латвии Вячеслав Домбровский 
возмутился: «На месте футбольной арены сделали 
ледовую арену. Навсегда? А зачем тогда футболь-

ную строили? Или потом обратно передела-
ют? И это все за 3 миллиона евро?» И тут 

же задается вопросом: «Чемпионат без 
зрителей, а снаружи — комендантский 
час. И это все транслируется по все-
му миру! Представляете, какая 
стране антиреклама. Будет соз-
дан имидж лузеров на деся-
тилетия вперед. Так нужен 
ли нам такой хоккей?» 

Латвийский стыд

Эхо большого праздника
Чемпионат мира, который прошел в Минске в 2014 году, 

болельщики и участники до сих пор вспоминают как один 
из самых лучших и красочных в истории. Глава  ИИХФ Рене 

Фазель после его окончания сказал: «Мы все в восторге 
от того, как прошел чемпионат мира в Минске. Если чест-
но, даже не ожидали такого большого числа зрителей 
и такой заполняемости обеих арен. Еще с 2004 года, 

когда я приезжал в Минск на молодежный чемпи-
онат мира, запомнил ту невероятную атмосфе-
ру, которая царила на трибунах. И я был уверен 
в том, что наш выбор в пользу Беларуси себя полно-

стью оправдает. Так в итоге и вышло». Также на тур-
нире в Минске был установлен абсолютный на тот 

момент рекорд посещаемости чемпионатов 
мира, наши арены собрали в итоге 651.846 зри-
телей — это до сих пор один из лучших резуль-
татов зрительского внимания в истории. Игры 

первенства-2014 транслирова-
лись на 120 стран, матчи увидели 
более одного миллиарда любите-
лей хоккея, а Минск лично посе-
тили более 80 тысяч иностран-
цев из 46 государств! Размах, 
который нынешнему чемпионату 
в Риге не приснится даже в слад-
ких снах. А вот если бы пропи-
ску первенства сохранили в Мин-
ске, можно не сомневаться, что 
турнир бы вновь прошел с высо-
кой посещаемостью и превратил-
ся в настоящий карнавал боль-
шого хоккея и хорошего настрое-
ния. Вряд ли сегодня вообще кто-
то способен принять и провести 
спортивные соревнования такого 
формата лучше, чем Беларусь. 

Сергей  КАНАШИЦ.
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Из-под плинтуса
Ведь смотрите: никакой «студенческий 

стачком» невозможен, если преподавате-
ли его не покрывают. А то и сами не про-
воцируют. Не будет никаких «сцюдэнскiх 
пратэстаў», если декан свой факультет кон-
тролирует. 

Возьмите бчб-тряпки: кто-то же их шил 
в товарных количествах. Еще кто-то тка-
ни закупал мелким и крупным оптом. Все 
наклейки, листовки, прокламации и даже 
лозунги — они где-то печатались. Есть у 
такой типографии материально ответствен-
ный начальник? Конечно, есть. Ну и где он?

Те кудесники гобоев и властелины вал-
торн, не гнушавшиеся даже минскую «Яму» 
хоровым пением осквернить, — они ж не 
в оркестровой яме родились и просиде-
ли незаметно всю жизнь? Наверное, и у 
них были свои худруки, директоры, отделы 
культуры. Они куда смотрели? 

И вот так — по мелочам — надо бы 
из-под плинтусов, куда они сейчас заби-
лись, вымести всех. Не слышно, к примеру, 
звучания бывшего песняра, переобувшего-
ся в «политического эксперта», Вячеслава 
Шарапова — интересно, он все так же поет 
на «Радио «Спутник»? И все так же муча-
ется: «А был ли диалог на Всебелорусском 
народном собрании?..» 

Или примолк, как соловьи ранним утром, 
когда ночь прошла? Кстати, как пожива-
ют наши «мартовские соловьи» Владимир и 
Никита? Неужто продолжают лечить ябатек 
тихим незлым словом? 

А очернитель нашей истории (и кляуз-
ник) Игорь Кузнецов — он публично хва-
стается про «22 опубликованных статьи и 
14 интервью по очернению». И он все еще 
доцент БГУ? Продолжает загаживать мозги 
нашим студентам, хочется спросить у Мини-
стерства образования? 

Согласен с читателем: если с подобными 
обществу не разобраться, они снова могут 
запеть. Как только очередная флейта из 
какого-нибудь Штутгарта даст сигнал. 

Группа астапень
Раз уж речь зашла о науке, 

напомню: «астапеня» — такой 
научный работник, который, 
используя свои знания, опыт, 
наработанные связи и соци-
ально-должностное положе-
ние, вредит собственной стра-
не. Самое простое: передерги-
вая, искажая, не анализируя и 
подтасовывая цифры и факты. 

Свежий пример: «Дирек-
тор Белорусского экономиче-
ского исследовательско-обра-
зовательного центра 
(BEROC) Катерина Бор-
нукова отметила пара-
докс в белорусской ста-
тистике», — открывают 
нам глаза «независимые» 
сайты. Ну и? «Фактиче-
ски безработных в стра-
не — 207,9 тысячи, а офи-
циально безработных — 
всего 8,6 тысячи», — 
ликуют правдорубы. 

Однако, как говорит-
ся, есть нюанс: «Офици-
альная безработица — это 
процент людей, зареги-
стрированных на бирже 
труда. А фактическая без-
работица — это процент 
случайных людей, кото-
рые считают себя безра-
ботными». Сказал «слу-
чайный» Борнуковой, 
мол, безработный я, раз-
ве ж это работа, слезы 

одни, и тока «кры-
вавы рыжым» еще 
ужаснее хочет сделать 
жизнь мою, и без того 
задрипанную… Астапеня 
его, ничего не проверяя, и запи-
сала в «тыщи», это методика такая. 
Вот и весь «парадокс». 

Но есть и хитровыделанные астапени, 
не сразу поймешь. Знакомьтесь: Павел 
Данейко, «управляющий группы компа-
ний ИПМ», бывший «член политсовета 
ОГП», «тесно контактировал с лидерами 
российского Союза правых сил». Ныне 
«член координационного совета» — из 
первых, ничего удивительного. 

Сам он — не экономист, даже кандидат-
скую не защитил. Однако энергичный и 
сообразительный: начал с вульгарной «фин-
ки» (финансовой компании), а сейчас под 
его началом «два аналитических центра — 
Исследовательский центр ИПМ и BEROC, 
бизнес-школа ИПМ, компания «ИПМ Ассесс-
мент». 

Бизнес-школа — это та самая курица с 
золотыми яйцами. В 90-х годах прошло-
го века, когда капитализм уже был, а капи-
талистов еще не было, все хотели на них вы- 
учиться. «Я в хозяина пойду, пусть меня на- 
учат», — стоял стон вожделения дензнаков по 
всей одной шестой части суши. И стражду-
щие рвались в бизнес-школы хоть за каким 
сертификатом или дипломом: «предъявитель 
сего — настоящий обученный капиталист». 

Так Данейко, который сам о себе гово-
рит «я плохой администратор, не думаю, что 
я очень хороший препо-

даватель, о деньгах 

не очень думаю, интереснее делать проек-
ты», познакомился, можно сказать, со всеми. 
И все познакомились с ним. «Красные дирек-
тора», бывшие партаппаратчики, банкиры-
нувориши, комсомольские вожаки, пред-
приниматели по жизни… — можно сказать, 
что весь нынешний хозяйственно-экономи-
ческий истеблишмент, включая многих чле-
нов Правительства, знает Павла лично. И он 
многих знает: как не дать телефончик свое-
му бывшему учителю? Не пособить ему, отка-
зать в просьбе?

Корпоративные связи
Ноябрь 2018 года: «Данейко избран на 

должность независимого директора Белгаз-
промбанка». Тогда же «независимым дирек-
тором Белгазпромбанка стал бывший гла-
ва белорусского Правительства Кобяков». 
Да-да, это тот самый банк, вороватый глава 
которого через полтора года решил пере-
плавить монету во власть. 

Не удивлюсь, если в какой-то момент, зная 
в Беларуси «всех чиновников, директоров и 
министров», Павел искренне стал полагать, 
что у него есть «крыша на самом верху». Во 
всяком случае, его непосредственный под-
чиненный Александр Чубрик уже похвастал-
ся «новым медиа», что его привлекают для 

консультаций… в Совет 
Безопасности. 
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Павел Данейко 
свою деятельность 
начал еще в 90-
е. Обзаведение 
связями, врастание 
в экономико-
хозяйственные 
механизмы, 
поддержание 
знакомств 
с растущими 
чиновниками 
и директорами, 
посредничество 
между частным 
и государственным 
капиталом, 
внедрение 
и продвижение 
себя и «своих» 
в истеблишмент — 
типичное 
поведение «агента 
влияния». 

Под плинтусом
Приструнив бунтовщика, стоит внимательно 
посмотреть на его окружение. Дабы не повторилось

«Ну мы же выстояли?» — утвердительно спросил меня один 
читатель. «Безусловно», — ответил я. «Но вот эти… которые… неужто 
они так и отмажутся? Неужели смогут проскочить?!» И я понял,  
о ком он говорит. И почему настаивает, чтобы так не случилось.
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Так что нынешняя «апазiцыйнасць», густо 
замешенная на искусстве грантососания, 
имеет корни — и корни те уходят глубоко. 
Не вчера она взялась. И не завтра закончит-
ся, как бы ни хотелось. 

Однако есть, полагаю, и хорошие новости: 
это были «последние из могикан». Остальные 
пытались разрушить наше государство рань-
ше. А у этих, экономическим гуру которых 
стал Павел Данейко, в 2020-м был послед-
ний шанс — потому и атака была так яростна.

***
Повторю еще раз для всех, кто учился 

у Данейко, работал с Данейко, приглашал 
Данейко, бухал с Данейко, консультировал-
ся… и потому сохранил о нем хорошее впе-
чатление: метастазы нужно иссекать цели-
ком. Все. И даже с запасом. Потому что иначе 
погибнет не одна раковая клетка, пусть даже 
и чем-то лично вам симпатичная, а весь орга-
низм. Вместе с вами. 

И надеюсь, понятно, что разговор тут 
идет не об одном Павле — а обо всей 
«группе компаний». В экономике, в му-
зыке, в книготорговле, в образовании, 
в науке… Обо всех тех, кто позволял, 
одобрял, поддерживал и подталкивал 
любых активных протестунов. 

Тех сейчас неторопливо и неотврати-
мо находят и судят. Пора, полагаю, начинать 
смотреть и дальше: не убрав метастазы, мы 
страну не вылечим. В этом читатель прав. 

Андрей   МУКОВОЗЧИК. 
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В миру Чубрик — «директор Исследова-
тельского центра ИПМ». Одновременно он — 
«независимый директор наблюдательного 
совета Банка развития», где председателем 
совета — по должности, по указу Президен-
та! — определен Роман Головченко. 

Правильно ли я понимаю, что правая 
рука члена экстремистского «координа-
ционного совета» периодически заседа-
ет в другом совете вместе с премьером 
нашей страны? Если да, то нечего удив-
ляться — так Чубрик и членом Совбеза 
станет. Вот тогда и заживем. 

Теперь давайте займемся аналитикой, 
настоящей. Сделать это довольно просто: 
вторая жена Данейко — «выдающаяся бело-
русская правозащитница Елена Тонкачева». 
Настолько выдающаяся, что ей аннулирова-
ли вид на жительство в Беларуси. Вы скаже-
те: любовь зла? 

Не настолько. Третья жена — Ольга Чеку-
лаева. Организаторша «женских маршей», 
можно сказать, «душа «Комаровки». А еще 
она обеспечивает связи с коллабораци-
онистами из диаспоры, типа лондонских 
«коллезиных». Это те самые потоки интер-
нет-спама о введении санкций, наложении 
запретов, разрыве хозяйственных контрак-
тов и допуске-недопуске, выезде-невыез-
де (плюс составление списков, обязательно 
пофамильных). 

Чекулаева любит винчик и шампусик. 
Потому имеет близкие отношения с синей 
козой Ксенией Федоровой. У которой были 
закрытые сейчас салоны ноготков (а это 
добрая половина минских «скучающих 
дэушек и жен предпринимателей»), бар и 
«комьюнити «Место» в центре города. Ина-
че говоря, Федорова — владелица удобных 
мест сборов и встреч. 

Не диво, что ранним утром 9 августа 
(утром, не вечером!) Федорова, Чекула-
ева, Данейко и Колесникова сфоткались 
на фоне кинотеатра с большими буква-
ми за спиной «Победа». Так сказать, на 
память перед блицкригом. 

Для потомков: Гитлер-ша, Риббентроп-
ша, Гудериан-ша — и этакий рейхсминистр 
без портфеля, белорусский Ялмар Шахт. 

Невероятные метастазы
Не все знают, но Ольга, которой до сере-

дины 2019 года (до приезда в страну Колес-
никовой и трудоустройства ее здесь Бабари-
кой) было безумно скучно на ранней пенсии 
в усадьбе на Вилейке, нашла себя в том, что 
периодически меняла памперсы… Дудинско-
му. Если их не забывала надеть Раецкая. За 
что Дудик в дудиках постоянно вел корпо-
ративы «группы компаний ИПМ» и много-
численных дружественных фирм. То вместе, 
то напеременку с Кохно и Курьяном. 

А кто из «звездунов» наших 
«запратэставаў» первым, не помните? Задол-
го до выборов, еще лишь когда репетиро-
валось «просто стояние в очередях»? Они, 
Курьян, Дудик и Кохно. А кто организовывал 
весь тот августовский шабаш на ступеньках 
Белтелерадиокомпании? Дудик. Взяв себе 
в подмогу еще двоих чекулаевских обни-
машек: Максимкова и Пугача. Которые так-
же были частыми (гонорарными) гостями на 
мероприятиях «группы компаний ИПМ». 

Сможете сами сделать разумное пред-
положение, кто платил за банкет, откуда 
шли деньги на финансирование «пратэстаў 
дзеячоў культуры» вообще и конкретных 
протестунов в частности? 

Всех троих своих детей Павел отправлял 
учиться за границу, там же помогал обустро-
иться. Так что «воссоединиться с семьей» — 
да в любой момент, это его страховка. Плюс 
«крыша на самом верху». Они, Данейко и 
Чекулаева, наглы и самоуверенны настоль-
ко, что даже сейчас не стесняются анонсиро-
вать: «21 мая пройдет мини-конференция «Я 
могу»: обучающие семинары для женщин-
предпринимателей». Хорошо еще, что не «Я 
гуляю», ведь понятно, чему они там собира-
ются учить «единомышленников, партнеров 
и клиентов». 

Сомневаетесь? Не сомневайтесь: «Про-
ект «Я могу» реализуется бизнес-шко-
лой ИПМ при поддержке посольства 
США в Минске», конец цитаты. С учетом 
того, что посол США реку Буг, похоже, 
и не собирается пересекать, женский 
проект «Я могу» приобретает не только 
наглый, но и откровенно подрывной 
оттенок. 

Не в «жирные нулевые», которые мы, 
откровенно говоря, проспали, формировал-

ся «сытый креативный класс», ставший потом 
«невероятным». Данейко свою деятель-
ность начал еще в 90-е. Обзаведение свя-
зями, врастание в экономико-хозяйственные 
механизмы, поддержание знакомств с расту-
щими чиновниками и директорами, посред-
ничество между частным и государственным 
капиталом, внедрение и продвижение себя и 
«своих» в истеблишмент — типичное поведе-
ние «агента влияния». 

Цель — настолько врасти «в элиты», что-
бы не было легкого и навскидку способа 
сковырнуть. Чтобы опасались «крыши на 
самом верху». Чтобы «благодарные учени-
ки» страховали, предупреждали, оберегали 
и помогали на всех уровнях. Для этого — до 
поры не заниматься политикой. Делать вид: 
желаю стране экономического процветания, 
всего лишь. 

И только потом, в последнее утро перед 
блицкригом, все-таки сфотографировать-
ся со штутгартфюрером: пригодится. Ведь 
все готово, мы так много (и долго) работали, 
мы — невероятные… 

Недалекое прошлое 
Тех, кому понравилось заниматься ана-

литикой, приглашаю в 90-е годы прошло-
го века. Тогда советский журналист Евге-
ний Будинас, ставший предпринимателем, 
за копейки создал Дудутки. Как визитную 
карточку своего предприятия «Полифакт», 
которое «зарабатывало огромные деньги». 
И где директором издательства был Борис 
Пастернак, ленивый сибарит, по словам сво-
его хозяина-компаньона. 

Что не помешало Борису затем в Москве 
организовать «Издательство «Время». 
И подготовить писучий тандем Жвалев-
ский-Пастернак (это его дочь). Сия пара 
«детских писателей» с лета 2020 года заня-
лась ежедневным литературным пересказом 
и публикацией дайджестов со всех нехтомо-
тольковских телеграм-каналов — и признан-
ных экстремистскими, и пока еще нет. 

Будинас и редактор «Народнай волi» 
Иосиф Середич не упустили случая 
стать «членами правления местного 
отделения фонда Сороса». А в Дудут-
ках постоянно «собиралась масса 
дипломатов и видных политиков». 
Главный гость — американский 
посол. С другой стороны — попу-
лярные тогда москвичи. Помните 
про данейковские «тесные связи 
с Союзом правых сил»? Все оттуда. 

Попасть на такие «фэсты» мож-
но было только по особому при-
глашению. За каковыми отчаянно 
гонялись молодые в ту пору Павел 
Данейко и Ольга Чекулаева — это 
был признак причастности к «бамон-
ду», возможность почувствовать себя 
«илитой». 

«Один из его учеников, известный 
публицист Александр Федута», — писали 
потом. Хотя сам «учитель» видел в этом пер-
сонаже другое: «Анатолий Иосифович Феде-
ня (это он так Федуту называл в своей кни-
ге. — Прим. авт.), молодой и важный… возвы-
шался посреди зала, большой и розовый, как 
айсберг, если бы айсберги делали из фрук-
тового мороженого и взбитых сливок». 

Завсегдатаем постоянных попо-
ек с послами многих западных стран была 
и будущая жена эмигранта-змагара Андрея 
Санникова: «…с амбалом-телохраните-
лем за рулем и кучей девиц в просторном 
салоне, одна из которых, Ирка Талиб (Ири-
на Халип. — Прим. авт.), мигом отправилась 
к москвичам — на поиски такой знамени-
тости, с которой и самой перетр..ся в кайф, 
и пикантных подробностей можно собрать». 
Методы «невероятной журналистики» с тех 
пор изменились мало. 

Упомянутая Халип, кстати, — одноклас- 
сница Жвалевского. Та «шатала рыжым» 
и 10, и 15 лет назад. Утомилась. Но сидевший 
с ней за одной партой, как видим, подхва-
тил выпавшую из ослабевших ручонок бчб-
тряпку. 

Теперь можно сложить все вместе: гори-
зонтальные и родственные связи, давнее 
приятельство и кумовство, знаком-
ства с послами и работниками 
посольств, отработанное 
понимание работы запад-
ных фондов. И поддержку 
на весьма многочисленных 
властных, экономических 
и даже международных 
уровнях, которую все 
эти возможности 
обеспечивали. 

Надо бы из-под  
плинтусов, 
куда они сейчас 
забились, вымести 
всех. Не слышно, 
к примеру, звучания 
бывшего песняра, 
переобувшегося 
в «политического 
эксперта», 
Вячеслава 
Шарапова — 
интересно, он все 
так же поет 
на «Радио 
«Спутник»? И все 
так же мучается: 
«А был ли диалог 
на Всебелорусском 
народном 
собрании?..» /
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Возьми и купи 
Что происходит на авторынке: во сколько 
обойдется новый автомобиль в кредит 

Прошлый год для 
автодилеров по всему 
миру выдался не самым 
благоприятным: после 
стремительного 
роста и рекордов 
наступили пандемия 
и ее последствия. 
В Европе, например, 
уровень продаж новых 
машин в некоторых 
странах был худшим 
за последние 
десятилетия. Падало 
число сделок в России, 
Китае, США… Просел 
и белорусский 
авторынок. Правда, 
одна из основных 
причин — не столько 
COVID-19, сколько 
схлопывание 
финансовых 
инструментов. 
По разным оценкам, 
в Беларуси 50—60  
процентов новых 
автомобилей покупают 
в рассрочку, кредит 
или лизинг. У отдельных 
дилеров и ИП эти 
цифры доходят 
до 80 процентов. 
Закрытие ряда 
банковских программ 
в прошлом году 
серьезно повлияло 
на общую статистику 
продаж по рынку. 
Разбираемся, как 
сегодня можно купить 
автомобиль в кредит. 

Процент выше,  
число сделок — ниже 

Рекордным для белорусского авторынка за всю 
его историю стал 2019-й, когда дилеры, входящие 
в состав Белорусской автомобильной ассоциации 
(БАА), продали почти 65 тысяч новых автомоби-
лей. Стабильность в экономике, выгодные финан-
совые инструменты — все это способствовало бур-
ному росту продаж. Кстати, годом ранее (в 2018-м) 
белорусский авторынок также установил рекорд 
по числу проданных новых машин: тогда в кредит, 
к слову, оформляли 60—70 процентов сделок. 

Достаточно сравнить такие цифры: в 2016-м  
ставки по автокредитам достигали 33—
35 процентов годовых, а два-три года на-
зад держались на уровне 14—15 процентов 
(в первый год покупки можно было найти 
и предложения по 1,4 процента годовых). 
В середине мая 2021 года средняя ставка 
по автокредитам в целом превышает 20 про-
центов. Партнерские продукты обойдутся 
в 14,08—20 процентов годовых.

Условия были такие, что в 2018—2019 годах 
купить новую машину из салона было гораз-
до выгоднее, чем бэушку. Для этого постара-
лись и дилеры, и банки, и лизинговые компании: 
совместно они разработали весьма привлекатель-
ные программы для покупателей. А потом насту-
пила пандемия. Мировая экономика существенно 
замедлилась, потребительский спрос упал, неста-
бильность на финансовом рынке привела к тому, 
что банки стали гораздо осторожнее. 

Мировой кризис не мог не сказаться и на нашем 
внутреннем авторынке: по данным БАА, прода-
жи новых машин в прошлом году сократились 
сразу на 18,2 процента. В первом квартале теку-
щего года падение было стремительным — минус 
43,5 процента (к первому кварталу 2020-го): все-
го дилерам удалось продать только 9057 автомо-
билей против 16 032 годом ранее. Эксперты еди-
нодушны: на такой результат серьезно повлияли 
сжатие потребительского кредитования (многие 
банки просто приостановили выдачу таких зай-
мов), рост ставок по кредитам и лизингу. Кроме 
того, подорожали и сами машины: цены в салонах 
увеличились в среднем на 5 процентов. 

/

 ɴ   ЦИФРА
По данным управления ГАИ МВД, 
в структурных подразделениях 
Госавтоинспекции на 1 января 
2020 года было зарегистрировано  
около 4,4 млн единиц  
авто-, мототехники и прицепов 
к ней (88,1 процента — в личном 
пользовании граждан, 11,9 про- 
цента — юридических лиц), в том  
числе около 3,7 млн автомобилей.

В личном пользовании граждан 
находилось 3,1 млн легковых 
автомобилей, 149 тысяч грузовиков 
и 11,6 тысячи автобусов.

В ведении юридических лиц — 
135 тысяч легковушек, 262 тысячи 
грузовых автомобилей и более 
32 тысяч автобусов.



  Народный   автомобиль
Самые выгодные программы сегодня действуют для отечественно-

го производителя. Максимальная ставка по займу составит 15,75 про-
цента годовых, а первые несколько лет и вовсе 9 процентов. 

Условия покупки Geely с Беларусбанком (  КРЕДИТ)
 � минимальный первоначальный взнос — от 0 %
 � максимальный срок кредитования — 7 лет
 � 0 % от стоимости авто — первые 1,5 года процентная 
ставка не менее 9 %, далее — 15,75 % годовых (ставка 
рефинансирования НБ РБ + 7,25 п.п.)

 � 10 % от стоимости авто — первые 2 года процентная 
ставка не менее 9 %, далее — 15,75 % годовых. 

 � 25 % от стоимости авто — первые 3 года 
процентная ставка не менее 9 %, далее — 

15,75 % годовых (ставка рефинансирования 
НБ РБ + 7,25 п.п.)

 � досрочное погашение кредита без 
штрафа и комиссии

 �  оплата через систему   ЕРИП картой 
любого банка без комиссии

Доля участия собственных средств на модель 
Coolray, Tugella, GE — не менее 25 %.
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Самые 
популярные 

модели и цены  
на них

2018 
год

2021 
год

Volkswagen  
Polo   

от 23 900*  
рублей

Lada Vesta
от 20 000  

рублей

Renault  
Sandero

от 19 160  
рублей

Geely Atlas
от 32 200  

рублей

 ɴ   СРАВНИТЕ   САМИ

Виртуальный кошелек
Сегодня выдают автокредиты только 11 банков из 27 банковских и 

небанковских валютно-кредитных организаций. Банк ВТБ (Беларусь) 
предлагает такой заем (без залога, кстати) под 29,9 процента годовых. 
Учреждение предоставит не более 25 тысяч рублей на срок от 13 до 
60 месяцев. 

Присматриваем новую бюджетную «Ладу». Популярная модель 
российской сборки в самой недорогой комплектации обойдется 
в 25 680 рублей. Допустим, 5680 рублей уже лежат в кошельке, 
остальную часть средств мы рассчитываем взять в кредит на макси-
мально возможный срок — 60 месяцев. Первый платеж по кредиту 
составит 831 рубль, далее он будет снижаться ежемесячно в сред-
нем на 8 рублей. 

При этом стоит понимать: эффективная ставка займа на такой срок 
составит более 30,3 процента годовых, а переплата — более 15 тысяч 
рублей. 

Оформить кредит на ту же модель можно и по партнерской програм-
ме в Белорусском народном банке. Здесь оформляем виртуальную заяв-
ку на те же 20 тысяч рублей и максимальный срок — 84 месяца. В таком 
случае ежемесячная выплата составит 410 рублей. Переплата с учетом 
комиссии — почти 15 тысяч рублей, а эффективная ставка по кредиту — 
20,655 процента годовых. 

Теперь рассмотрим автомобиль подороже: Nissan Terranо. Цена на 
скидке от дилера — 42 630 рублей. Представим, что в кубышке имеется 
12 630 рублей, а оставшуюся часть нужно прокредитовать у банка-парт- 
нера. БПС-Сбербанк, например, предлагает продукт на 1—5 лет по став-
ке 14,08 процента годовых. Рассчитываем ежемесячные платежи по кре-
диту в размере 30 тысяч рублей на максимальный срок: самый крупный 
платеж в первый месяц после сделки составит 852 рубля. Далее сумма 
будет ежемесячно уменьшаться в среднем на 6 рублей. При этом эффек-
тивная ставка составит 14,315 процента, а переплата за весь срок поль-
зования кредитом — чуть менее 11 тысяч рублей. 

Еще один популярный у белорусов инструмент — лизинг. Как прави-
ло, чтобы купить машину в лизинг, нужно иметь на руках 20—40 процен-
тов от ее стоимости. Сроки лизинговых программ — 1—5 лет. Ставки тоже 
довольно привлекательные: например, для физлиц при покупке нового 
Citroen C3 Aircross у дилера она составит от 5 процентов годовых. 

Кредит на пробег
Сегодня можно взять и кредит на машину с пробегом: финучрежде-
ния предоставляют такие продукты на автомобили, приобретаемые 
у дилеров. При этом покупателю нужно внести не менее 30 процен-
тов от стоимости бэушки, остальное прокредитует банк. 

Условия разные: некоторые финучреждения требуют обязательное 
страхование на условиях «полное  КАСКО», а также оформляют машину в 
залог. Варьируется и возраст автомобиля, на который банк даст деньги в 
долг: по одним программам он не старше трех лет, по другим — не может 
превышать пяти или восьми лет. Кстати, возраст кредитополучателя на 
новый или б/у автомобиль тоже варьируется в зависимости от учрежде-
ния: в одних банках обещают заем лицам от 18 до 64 лет (до 58 и 69), в 
других — не выдадут лицам, моложе 23 лет. 

 ɴ ТЕМ   ВРЕМЕНЕМ
В марте Нацбанк проводил очередной опрос 
белорусов об инфляционных ожиданиях населения. 
Из 2002 респондентов более 76 процентов считают, 
что сейчас плохое время для крупных покупок в 
кредит. При этом за последние три месяца купили 
автомобиль либо потратили крупную сумму на его 
ремонт 12,7 процента опрошенных. 

На начало 2020 года по 
количеству автомобилей на 
душу населения в мире Беларусь 
занимала 49-е место из 192.  
В нашей стране на 1000 человек 
приходилось 362 автомобиля. 

Что касается Беларуси, мы 
обходили Латвию (52-е место), 
Венгрию (53-е), Румынию (56-е), 
ОАЭ (59-е), Казахстан (67-е), Брази- 
лию (68-е), Китай (69-е), Украину 
(77-е), Кыргызстан (127-е).

Лидировали в рейтинге количества 
автомобилей на 1000 жителей Сан-Марино 

(1263 авто), США (910) и Монако (899).

*Цены на середину 
декабря 2018 года. 

*Цены на середину 
мая 2021 года.

Lada Vesta  
от 25 680* 

рублей

Volkswagen Polo  
от 40 680  

рублей

Geely Coolray  
от 47 500  

рублей

Kia Rio   
от 33 200  

рублей

Полина  КОНОГА. /
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Знак для покупателя 
В выборе действительно здорового продук-

та покупателям проще всего ориентироваться 
на соответствующую маркировку, подтверждаю-

щую его сертификацию по органическим стандар-
там. Знак может быть разным, но в Беларуси наибо-
лее распространены европейский зеленый листок 
и наш бело-зеленый круг.

У многих фермеров уже есть заветный органиче-
ский сертификат, выданный зарубежными органа-
ми по сертификации. Но поскольку он не белорус-
ского образца, то одновременно, к примеру, с евро-
пейским зеленым листком на своей продукции они 
не могут автоматически поставить и знак «Органи-
ческий продукт. Беларусь». Для этого нужно пройти 
сертификацию в национальном органе по сертифи-
кации. У нас их два: на базе Научно-практического 
центра НАН Беларуси по продовольствию и Бело-
русского государственного института метрологии. 

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Я хотел, чтобы там 
была чистая фермерская 
и сельскохозяйственная 
продукция. И люди сами 
продавали свою продукцию, 
чтобы там было лучше, чем 
на Комаровском рынке. Чтобы 
там был альтернативный 
рынок, куда запросто может 
приехать фермер, крестьянин 
со своей чистой продукцией 
и продать ее горожанам 
за хорошую цену. Поэтому 
я не против этого чистого 
земледелия, но только смотрите, 
чтобы действительно 
не скатились до урожайности 
в 10 центнеров с гектара. Ну мы 
подготовим для этого ситуацию, 
и это у вас не случится. 

Зеленые идеи 
Идея экорынка (а именно так в народе называ-

ют «Валерьяново») возникла с подачи Президента,  
известного приверженца здорового образа жизни. Еще 
в 2019 году он поставил конкретную задачу руководи-
телям Минского региона: «Надо шевелиться и сделать 
нормальный рынок за кольцевой дорогой, чтобы там 
свободно крестьяне могли привезти и продать свою 
продукцию». Тогда же белорусский лидер отметил, что 
такого рода места вблизи столицы, где можно продать 
и приобрести экологически чистую продукцию, очень 
ждут потенциальные покупатели. 

Сегодня в нашей стране самая высокая в Европе 
обеспеченность сельскохозяйственными землями — 

1,04 га на жителя. При этом более миллиона гектаров 
находится у фермерских хозяйств и частников. Поэто-
му культивирование органики поспособствует разви-
тию малого и среднего бизнеса, а также повышению 
уровня жизни сельского населения, укреплению здо-
ровья нации. 

Вступивший в силу 18 ноября 2019 года Закон 
«О производстве и обращении органической про-
дукции» выделил органическое сельское хозяйство 
в отдельную отрасль, позволив установить особые 
правила для производства, хранения, транспорти-
ровки и реализации органических продуктов. Также 
разработаны десятки документов, многие из которых 
гармонизированы с законодательствами Европей-

ского союза и Евразийского экономического союза, 
что позволяет регулировать экспорт и импорт орга-
нической продукции.

Согласно Национальной стратегии устой-
чивого социально-экономического раз-
вития до 2030 года, доля органических 
земель в нашей стране в общей площа-
ди сельхозугодий должна достигнуть 
3—4 процентов.

В Беларуси органическая продукция производит-
ся строго в соответствии со стандартами Европейско-
го союза (постановления ЕС 884/2007 и 889/2008), 
которые безапелляционно запрещают любое исполь-

 Основные  принципы 
 органического  сельского 
 хозяйства:

замена искусственных 
удобрений растительными 
и животными отходами;

отказ от фунгицидов и гербици-
дов в растениеводстве и от при-
менения антибиотиков в живот-
новодстве;

использование севооборота как основной 
технологии восстановления минерального 
состава почвы;

применение биологических способов защиты 
растений от болезней и вредителей;

отказ от «промышленного» выращивания 
животных в закрытых помещениях и тради-
ционный выпас в условиях, соответствующих 
природе конкретного вида животных.

невидаль!



В нашей стране пока только 
40 операторов-органиков,  
21 из которых занимает-

ся сельхозпроизводством. 
Под органическим  

управлением находится 
6,5 тыс. га,  

или 0,076 процента 
всех угодий. 

 ɴ  КСТАТИ
В Беларуси пока 
выдано три отечественных 
сертификата соответствия 
на органическую продукцию: компании 
«Здоровая страна» на продовольственную рожь, 
ОАО «Минск Кристалл» — управляющая компания 
холдинга «Минск Кристалл Групп» на спирт этиловый 
ректификованный из пищевого сырья «Органик» 
и органическую водку. Еще пять компаний начали 
сертификацию в БелГИМ, вступив в переходный период.
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Рынок органических продуктов — один из самых 
быстрорастущих и привлекательных сегментов мирового 
рынка продовольствия. За последние 15 лет он вырос 
более чем в пять раз и превысил 200 миллиардов 
долларов. Недавно проведенный опрос показал: 
90 процентов белорусов с удовольствием покупали 
бы такие продукты, причем даже по более высокой 
цене. Внимание теме уделяет и Президент. На прошлой 
неделе он посетил торговый дом «Валерьяново», который создавался 
по его поручению, и еще раз напомнил о своей задумке: у любого фермера 
должен быть свободный доступ на рынок. Вырастил что-то на грядке, хочешь 
продать — пожалуйста! Разбираемся, что сегодня выращивают в Беларуси 
с приставками «био» и «эко», на какую поддержку могут рассчитывать 
фермеры и где в стране получить зеленый сертификат. 

Белорусский рынок биопродуктов набирает обороты: 
по разным оценкам, к 2030 году доля органических 
земель в стране достигнет четырех процентов

/

Сертификация — дело сугубо доброволь-
ное. Документ выдается на пять лет, но плановая 
проверка, оценивающая все показатели, прово-
дится каждый год. А все это — затраты. Особен-
ность органического земледелия еще и в том, 
что хозяйства не могут в один момент перейти 
на новые рельсы… Им дается до трех лет, чтобы 
привести землю в порядок, очистить ее от химии 
и отрегулировать природный цикл. В это время 
продукты изготавливаются по правилам органи-
ческого производства, но таковыми еще не явля-
ются и, соответственно, не могут маркировать-
ся как органические. Ниже в переходный период 
и урожайность.

Предусмотрен у нас и механизм финансовой 
поддержки производителей органической про-
дукции. 

В государственной программе «Аграрный 
бизнес» на 2021—2025 годы заложены бюджет-
ные средства для компенсации расходов, но не 

более 150 базовых величин, на сертификацию 
одного вида продукции (овощная, плодовая, 
животноводческая) и процессов его производ-
ства на дату образования расходов. На сегодня 
это 4350 рублей. Правда, возместить их можно 
будет лишь после того, как продукт уже произ-
веден и сертифицирован.

Серьезный вопрос и рынки сбыта. У Беларуси 
пока нет механизма признания иностранных сер-
тификатов на органическую продукцию. В ноя-
бре 2020 года Советом Евразийской экономи-
ческой комиссии был одобрен проект дорож-
ной карты по формированию общего рынка 
органической сельскохозяйственной продукции 
в рамках ЕАЭС. Когда документ утвердят, орга-
ническая продукция, произведенная в Белару-
си, будет свободно допущена на рынки других 
стран — участниц  ЕАЭС. 

Наталья  ТЫШКЕВИЧ.

зование химически синтезированных пестицидов, 
удобрений и ГМО.

Интерес к производству органической продукции 
высок и среди мелких фермерских хозяйств, и у круп-
ных перерабатывающих предприятий. Так, Молодеч-
ненскому комбинату хлебопродуктов нужны озимые 
зерновые для производства муки. Чтобы не быть 
в постоянном поиске, предприятие инициировало 
сертификацию нескольких хозяйств в Мядельском 
районе на площади 5,5 тысячи гектаров. Заинтере-
сован в озимой ржи и «Минск Кристалл». К слову, 
доля зерновых и масличных культур в органических 
хозяйствах Беларуси в 2020 году составляла 38 про-
центов. 

 ɴ  СЛОВО  ФЕРМЕРАМ

Елена  СИДОРОВА, глава КФХ «СидСад», Минский район:
— Некоторые говорят, что органическое хозяйство якобы 
не сможет накормить и приемлемо только для малых фер-
мерских хозяйств. Это миф. Опыт ряда стран показывает, 
что органические культуры дают 80—120 процентов урожая 
по сравнению с интенсивным хозяйством. Причем в небла-
гоприятные годы у органиков результаты даже лучше. Наши 
угодья раскинулись на 60 га: овощные и ягодные культуры, 
теплицы, водоем и огромное поле зерновых для сево- 
оборота. 11 га — под голубикой высокорослой. Пока развитие 
тормозит торговля: там все решает тендер. А он своего рода 
порог цен. Радикальный же перелом наступит только тогда, 
когда в органику придет не мелкий фермер, а средний. 

Виталий  БЕЛООКИЙ, директор ООО «Здоровая страна», 
Берестовицкий район:
— Наше хозяйство специализируется на производстве орга-
нических ягод и зерновых. На рынке — с 2016 года. К сво-
ему заветному зеленому листку шли почти пять лет. И как 
результат — 280 га сертифицированной земли, 70 га 
из которой занимают ягодники. Самым сложным было най-
ти специалистов, которые смогли бы поверить в то, что воз-
можно работать по стандартам органического земледелия. 
В прошлом году прошли и национальную сертификацию. 
Это позволит нам активнее развивать внутренний рынок.

/

 iВетеринарный врач Евгений Пстыга, крестьянское 
фермерское хозяйство «ДАК». 
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20 мая
 � В 1962 году 
было открыто 
троллейбус-
ное движе-
ние в горо-
де Гомеле. 
Троллейбус 
ЗИУ-5 про-
шел по улицам 
города, открыв первый маршрут 
электротранспорта «Троллейбусный 
парк — Вокзал». Всего маршрут об-
служивали 10 единиц техники. На се-
годняшний день троллейбусная сеть 
города по протяженности линий и 
пассажиропотоку является второй по 
величине в Беларуси, уступая лишь 
минской.

21 мая
 � В связи с бы-

стрым увеличением 
количества между-
народных футболь-
ных соревнований 

появилась необходимость в создании 
единой организации для управления 
всем мировым футболом. Такая орга-
низация была образована в 1904 году. 
Ее создателями выступили представи-
тели футбольных федераций европей-
ских стран — Франции, Бельгии, Да-
нии, Голландии, Швеции, Швейцарии, 
а также испанский футбольный клуб 
«Реал Мадрид». В итоге в Париже была 
основана Международная федерация 
футбольных ассоциаций —  ФИФА.

22 мая
 � В 1892 году дантист Вашингтон Шеф-
филд из Нью-Лондона изобрел тюбик 
для зубной пасты. До конца XIX века зубы 
чистили зубным порошком, продавали 
его в небольших бумажных пакетиках, 
что было очень неудобно. Шеффилд ре-

шил сделать пользование зубной па-
стой более удобным. Он прослышал 
об одном американском худож-
нике, который хранил свои краски 
в оловянных трубочках, и решил, 
что подобные трубочки после не-
большой модернизации можно ис-
пользовать и для хранения зубной 
пасты. Тогда доктор и подумать не 

мог, что его детище станет 
одним из самых актуаль-
ных предметов человече-
ского быта.

23 мая
 � 70-летие готовится отметить Анатолий 
Карпов - советский и российский шах-
матист и политик, двенадцатый чем-
пион мира по шахматам (1975—1985), 
трехкратный чемпион мира ФИДЕ 
(1993, 1996, 1998), обладатель девяти 

шахматных «Оскаров», депутат Госду-
мы России, почетный гражданин Зла-
тоуста (где он родился в 1951-м) и Тулы 
(куда семья позже переехала), один из 
известнейших филателистов в преде-
лах СНГ.

24 мая
 � Первая в мировой ис- 
тории телеграмма на пер-
вой линии между Ва-
шингтоном и Балтимором 
протяженностью 64 ки- 

лометра была отправлена 
в торжественной обстанов-

ке в 1844 году. 
Изобретателем 
этого чуда стал 
Сэмюэл Финли 

Бриз Морзе. Вплоть до середины XIX 
века единственным средством сообще-
ния между странами и континентами 
оставалась пароходная почта. О проис-
шествиях и событиях в других странах 
люди узнавали с опозданием на неде-
ли, а порой и месяцы.  

25 мая
 � Крупная авиаци-
онная катастро-
фа произошла в 
1979 году на окра-
ине Чикаго. Ави-
алайнер DC-10  
а в и а к о м п а н и и 
American Airlines 
выполнял регу-
лярный рейс по 
маршруту Чика-

го — Лос-Анджелес, при разгоне по по-
лосе лишился левого двигателя и через 
минуту после взлета рухнул на землю в 
1,5 километра от аэропорта Чикаго. По-
гибли все находившиеся на его борту —  
271 человек. До терактов 11 сентября 
2001 года это была самая смертоносная 
авиакатастрофа на территории США.

26 мая

 � В 1910 году в Берлине в семье польских 
евреев родился Эдди Рознер, будущий 
заслуженный артист Белорусской ССР, 
джазовый трубач, дирижер, композитор. 
В середине 1930-х годов Рознер собрал 
собственный джазовый оркестр в Поль-
ше, с которым много гастролировал. 
Оказавшись в начале Второй мировой 
войны в Белостоке, Рознер случайно 
познакомился с первым секретарем ЦК 
КП(б) Белоруссии П. Пономаренко, как 
оказалось, страстным любителем джаза, 
и под его покровительством возглавил 
новый большой джаз-оркестр, вскоре 
получивший статус Государственного 
джаза БССР. Оркестр Рознера получил 
специальный поезд для гастролей, ко-
торый практически стал его домом...
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ДАТЫ И ЛЮДИ

По меньшей мере восемь тысяч мигрантов пере-
брались за последние два дня из Марокко 
в испанский анклав Сеута на северном побе-
режье Африки. Подобного наплыва беженцев 

за столько короткий срок здесь еще не видели. Чтобы 
предотвратить кризис, на охрану границы направлены 
военные. По словам испанских властей, мигранты, сре-
ди которых около полутора тысяч подростков, смогли 
проплыть вокруг пограничных барьеров, выдвинутых 
в море, или добраться по суше во время отлива. Испа-
ния уже выслала обратно около четырех тысяч чело-
век, но не стала депортировать несовершеннолетних.
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